

Ansprechpartner

Dr. Martin Göllnitz
Philipps-Universität Marburg
E-Mail: mgoellnitz@uni-marburg.de

Prof. Dr. Thomas Wegener Friis
Syddansk Universitet
E-Mail: twfriis@sdu.dk

Veranstaltungsort:

Bildungsstätte Knivsberg
Haderslevvej 484
6230 Rødekro/Rothenkrug



Die internationale Sommeruniversität ist eine Kooperationsveranstaltung der Süddänischen Universität, der Philipps-Universität Marburg, der Christian-Albrechts-Universität zu Kiel, der Europa-Universität Flensburg, des European Centre for Minority Issues in Flensburg, der Konrad-Adenauer Stiftung, der Dänischen Zentralbibliothek für Südschleswig, des Bundes Deutscher Nordschleswiger und des Nordfriisk Instituts.

Ein Europa ohne Grenzen – mit diesem Traum ist es vorerst vorbei. Eine Reihe von Mitgliedsstaaten der Europäischen Union hat im März 2020 aufgrund der SARS-CoV-2-Pandemie ihre Grenzen geschlossen und damit die wirkmächtige Denkfigur des „Primats der Außenpolitik“ wiederbelebt. Diese Vorstellung von einer klaren Unterscheidung äußerer und innerer Sicherheit und daraus resultierender Grenzziehungen ist in vielen Fällen das Produkt neuer – häufig globaler – Sicherheits- und Unsicherheitswahrnehmungen.

In ihr spiegelt sich eine erneute Hochphase europäischer National- und Territorialstaatlichkeit, wie wir sie seit der Flüchtlingskrise 2015 und dem gleichzeitigen Aufstieg nationalistischer Parteien beobachten können. Allerdings waren Sicherheitsdynamiken schon immer Territorialisierungsdynamiken und unterlagen vor allem im 19. und 20. Jahrhundert der Logik des Statebuilding. Ein Beispiel stellt die deutsch-dänische Grenzregion dar, die ab der Mitte des 19. Jahrhunderts von zahlreichen Konflikten geprägt war und die das Verhältnis Deutschlands und Dänemarks bis in die zweite Hälfte des 20. Jahrhunderts prägte.

Schließlich existiert seit dem 20. Jahrhundert ein regelrechtes „Grenz-Syndrom“, das Grenzen in regelmäßigen Abständen zu einem der zentralen Themen in der politischen Öffentlichkeit werden lässt und dabei gewissermaßen nationale Identitätsbildungsprozesse befördert – stets in Abgrenzung von den unmittelbaren Nachbarn.

Es liegt demnach auf der Hand, dass Sicherheit immer auch eine räumliche Dimension aufweist. Denn durch die Begrenzung eines geographischen Gebiets wird versucht, eine regulative Kontrolle durchzusetzen. Umso mehr erstaunt daher, dass der Wechselbezug zwischen Räumlichkeit und Sicherheit mit Blick auf die deutsch-dänische Grenzregion bislang nur wenig reflektiert worden ist. Immerhin sind stabile und wechselseitig anerkannte Grenzen nur bedingt Trennlinien, vielmehr entwickeln sie sich oftmals zu Referenzpunkten für Austausch und Interaktion.



Grenzen als (Un-)Sicherheitsräume

Borders as spaces of security and insecurity

**Internationale Sommeruniversität
6. bis 12. August 2023**

A Europe without borders – this dream is over for the time being. A number of European Union member states closed their borders in March 2020 due to the SARS-CoV-2 pandemic, thus reviving the powerful figure of thought of the “primacy of foreign policy”. This notion of a clear distinction between external and internal security and resulting border demarcations is in many cases the product of new – often global – perceptions of security and insecurity.

It reflects a renewed high phase of European nation-state and territorial statehood, as we have observed since the refugee crisis in 2015 and the simultaneous rise of nationalist parties. However, security dynamics have always been territorialization dynamics and were subject to the logic of statebuilding, especially in the 19th and 20th centuries. The German-Danish border region, which was marked by numerous conflicts from the mid-19th century onward and which shaped the binational relationship of Germany and Denmark until the second half of the 20th century, represents an example of this development.

Finally, a veritable “border syndrome” has existed since the 20th century, making borders one of the central issues in the political public sphere at regular intervals and, to a certain extent, fostering national identity-building processes – always in demarcation from the immediate neighbors.

It is therefore obvious that security always has a spatial dimension. For through the delimitation of a geographical area, an attempt is made to enforce regulatory control. It is all the more surprising, therefore, that the obvious interrelation between spatiality and security with regard to the German-Danish border region has so far been reflected upon only to a limited extent. After all, stable and mutually recognized borders are only conditionally dividing lines; rather, they often develop into reference points for exchange and interaction.

SCHEDULE / PROGRAMM

Sunday, Aug 6th

Afternoon: Arrival and Introduction

Evening: *Securitization in Border Regions (Keynote)*

Martin Göllnitz (UMR)

Monday, Aug 7th

Morning I: *The German-Danish Border Region*

Jørgen Kühl (EUF)

Morning II: *Podcasts & Media of the Border Region*

Hedwig Wagner (EUF)

Afternoon: *Podcast and Exercise*

Kasper Friis

Evening: *History and Significance of Knivsberg*

Jon Thulstrup (SDU)

Tuesday, Aug 8th

Morning: *Minorities as a Security Problem*

Mogens Rostgaard Nissen (DCBIB)

Afternoon I: *Postnational Minorities & Security*

Nils Abraham (HSPV-NRW)

Afternoon II: *Regional Identity in Living History*

Arne Suttikus (CAU)

Evening: *Minority and Border Policy (Discussion)*

Felix Schulte (ECMI), Moderation



University of
Southern Denmark



SCHEDULE / PROGRAMM

Wednesday, Aug 9th

Field Trip: Bunker Museum & Refugee Museum

Martin Klatt (ECMI), Moderation

Thursday, Aug 10th

Morning: *Intelligence Services in the Border Region*

Thomas Wegener Friis (SDU)

Afternoon: Podcast Groups

Evening: *The German Occupation in Television*

Mogens Rostgaard Nissen (DCBIB)

Friday, Aug 11th

Morning: *Friesians and Security*

Christoph Schmidt (Nordfriisk Instituut)

Afternoon: Podcast Groups

Evening: *Presentation Podcasts*

Martin Göllnitz (UMR), Moderation

Saturday, Aug 12th

Morning: Feedback & Departure

supported by

